

BAB V

KESIMPULAN DAN SARAN

5.1 Kesimpulan

Berdasarkan hasil penelitian mengenai upaya perempuan *single mother* sebagai pedagang asongan dalam menafkahi kebutuhan hidup keluarga, maka dapat ditarik kesimpulan :

1. Latar belakangnya perempuan *single mother* memilih pekerjaan sebagai pedagang asongan untuk memenuhi kebutuhan hidup keluarga. Salah satu kebutuhan hidup sebagai kebutuhan naluri tersebut adalah makanan dan diikuti oleh penemenuhan kebutuhan lainnya yaitu kebutuhan untuk biaya sewa rumah, keperluan hidup anak-anak dan biaya bagi diri mereka sendiri. Jadi melalui pekerjaan sebagai pedagang asongan mereka dalam mencari nafkah adalah wujud kebudayaan itu sendiri sebagai sumber mata pencaharian.
2. Upaya perempuan *single mother* sebagai pedagang asongan dalam memenuhi kebutuhan hidup keluarga. Dilakukan dengan cara menjalani aktivitas berdagang asongan dan dalam aktivitas tersebut, dapat diukur oleh nilai kebudayaan yang dijadikan sebagai pedoman dalam proses pencaharian nafkah. *Single mother* dalam aktivitasnya sebagai pedagang asongan memandang bahwa anaklah tujuan mereka bekerja keras berdasarkan “nilai anak” pada tiap etnis yang mereka miliki. Berbeda pula

dengan informan yang tidak memiliki anak atau pun tidak lagi menafkahi anaknya, nilai yang dijadikan sebagai pedomanan dalam melakukan pekerjaan adalah keinginan untuk memenuhi kebutuhan dasar mereka yaitu makan, oleh karenanya dalam sistem mata pencaharian mereka dalam bekerja dilakukan sebagai pedagang asongan.

3. Sikap keluarga suami terhadap upaya perempuan *single mother* dalam menafkahi keluarga ditunjukkan dari sikap mereka yang menjalin hubungan kekeluargaan terhadap perempuan *single mother*. Namun, meski dalam hubungan kekerabatan tersebut terjalin bagi beberapa informan tetap berpengang teguh dengan pandangan bahwa ia sanggup untuk menafkahi keluarganya sendiri. Informan lainnya juga ada yang memilih menjauh dari keluarganya diakibatkan oleh permasalahan hidupnya. Sehingga bagi sebagian informan keluarga berfungsi memelihara hubungan antar anggotanya dan ada pula informan yang keluar dari jalur keberfungsian dalam kekerabatan keluarga tersebut.

5.2 Saran

1. Disarankan kepada perempuan *single mother* yang bekerja sebagai pedagang asongan untuk mencari alternatif lain dalam hal sumber mata pencaharian bila, dengan pekerjaan sekarang tidak mencukupi dalam memenuhi kebutuhan hidup keluarga. Juga agar disarankan kepada perempuan *single mother* yang memilih menjauh dari keluarga agar tetap menjalin hubungan kekeluargaan sehingga kedepannya dalam sistem kekeluargaan tetap dapat menjalankan fungsinya yaitu memelihara

keutuhan anggota keluarga dan memberikan pemenuhan hidup bagi anggota keluarga.

2. Disarankan kepada masyarakat, yang ingin meneliti mengenai perempuan *single mother* yang menafkahi keluarga. Dapat melakukan penelitian dengan hasil penelitian yang memandang *single mother* sebagai orang yang berperan utama dalam menafkahi keluarga bukan sebagai pelaku pencari nafkah tambahan.

